
 2011        أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مجلس المستشارين مجلس المستشارين مجلس المستشارين مجلس المستشارين مداولات مداولات مداولات مداولات 

1 

 )2011 جنبرد 6( 1433محرم  10

        787787787787محضر الجلسة رقم محضر الجلسة رقم محضر الجلسة رقم محضر الجلسة رقم 

  )2011 دجنبر 6  (1433 محرم 10الثلا3ء : التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  . لساCرئيس ل الثانيالخليفة  ،محمد فضيليالسـيد المستشار : الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة
واQقيقة  ثانيةال ابتداء من الساعة  ،دقيقة وإحدى عشرةساعة : التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .والثلاثين بعد الزوال الخامسة

   .مناقشة الأسـئ] الشفوية ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::المستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد محمد فضيلي، رئيس الجلسة
  .بسم الله الرحمان الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  .، أعلن عن افتتاح الجلسةبسم الله
  السـيدات والسادة الوزراء المحترمين،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
من اQسـتور ووفقا لمقتضيات القانون  100عملا بأحكام الفصل 

اQاخلي Cلس المستشارين، يخصص اCلس هذه الجلسة لأسـئ] السادة 
  . المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

أن نشرع في تناول هذه الأسـئ] وأجوبة الحكومة، أعطي الكلمة  وقبل
للسـيد أمين اCلس ليطلعكم على ما جد من مراسلات، فليتفضل السـيد 

  .الأمين مشكورا

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اCلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اCلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اCلسالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح، أمين اCلس
  .شكرا السـيد الرئيس

 توصلت رئاسة اCلس بمراس] من الوزير المكلف �لعلاقات مع
البرلمان، يخبر من خلالها اCلس أن السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية 
الوطنية، المكلفة �لتعليم المدرسي ستتولى الإجابة �لنيابة عن السؤال الفريد 
الموجه للسـيد وزير الصناعة والتجارة حول موضوع حماية المنتوجات 

  . المغربية
لتي توصل بها مجلس المستشارين و�لنسـبة للأسـئ] الشفهية والكتابية ا

  :من شهر دجنبر 6إلى غاية يوم الثلا3ء 
  أسـئ]؛  5: عدد الأسـئ] الشفهية -
 سؤ ن؛ : عدد الأسـئ] الكتابية -
 . جوا�ن: عدد الأجوبة الكتابية -

 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الأمين

اخلي للمجلس، أعطي الكلمة من القانون اQ 128طبقا لمقتضيات المادة 

إذن أشكركم . للفريق الحركي من أجل إحاطة اCلس علما بقضية طارئة
والكلمة لفريق التجمع اQسـتوري الموحد أيضا من أجل إحاطة اCلس علما 

  . بقضية طارئة، إذن غير موجود
ننتقل إلى الإحاطة الثالثة، ويتعلق الأمر بفريق الأصا� والمعاصرة، أيضا 

  .  موجودغير
  . الفريق الفيدرالي، السـيد رئيس الفريق الفيدرالي

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  السـيد الرئيس،

  السـيدة والسادة الوزراء،
  السـيدات والسادة المستشارون،

على  80حسب تقرير منظمة الشفافية اQولية، احتل المغرب المرتبة 
ب العديد من اQول التي دو� ف® يخص مؤشر إدراك الرشوة إلى جان 183

رتبة منذ  40تعرف انتشارا واسعا للرشوة، حيث تراجع المغرب بأكثر من 
  . ، وهو ما يعني انتشار الفساد المالي و قتصادي والإداري1999سـنة 

. إن معركة اQيمقراطية اليوم �لمغرب تعني محاربة الفساد بمختلف أشكا´
 : فيدرالي نرى أنه من الضروريوفي هذا الإطار، فإننا في الفريق ال 

توسـيع دائرة التجريم وأطراف الرشوة لتشمل محاو� ارتكاب جرائم  -
 ختلاس والغدر والرشوة  نتخابية والتعسف في اسـتعمال ممتلكات 

من  132الشركات التجارية، على غرار الجرائم الأخرى، بما يتفق مع الفصل 
  مبدأ المسؤولية الجنائية الشخصية؛ المدونة الجنائية اÁي يكرس بصفة عامة 

التنصيص على تجريم محاو� تهرب المقاولات من اÃصصات  جÂعية  -
ومسـتحقات العمال واعتبارها شÆ من أشكال  غتناء غير المشروع 

  واسـتغلال النفوذ؛ 
من  256 -1و 251و 248توسـيع دائرة أطراف الرشوة بتتميم الفصول  -

المسـتخدمين العموميين الأجانب وموظفي المنظمات  القانون الجنائي لتشمل
 من  تفاقية الأممية؛  16اQولية تجاو� مع مقتضيات المادة 

اعÂد منظور متطور للحصانة البرلمانية و متيازات القضائية، يسـتجيب  -
لمتطلبات سـيادة القانون وتحقيق العدا� ومساواة الجميع أمام القضاء مع 

 لحصانة و سـتثناء عندما يتعلق الأمر بجرائم الفساد؛ التوجه نحو رفع ا
 تفعيل دور المحكمة العليا لمحاكمة الوزراء؛  -
الرفع من فعالية المراقبة السـياسـية بتعزيز قدرة البرلمان على توظيف  -

الأدوات الرقابية المتاحة ´ لمتابعة تطبيق القوانين مع السلطة التنفيذية 
 ومؤسسات إنفاذ القانون؛ 

لمواكبة اQائمة Ãتلف التقارير التي ترصد الفساد وطنيا ودوليا وتجاوز دور ا -
المساء� إلى ممارسة اسـتقصاء واسـتطلاع الحقائق للوقوف على حقيقة ما 

  يثار من موضوعات وبياÕت مواطن الفساد؛
إعادة تحديد اختصاصات هيئة المراقبة المالية والإدارية وتحسين مسـتوى  -
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  التنسـيق بينها؛

مراجعة الإطار القانوني للهيئة المركزية للوقاية من الرشوة بما يتلاءم مع  -
 من  تفاقية الأممية؛ 6مقتضيات المادة 

تضمين المرسوم الخاص �لصفقات �لعمومية مقتضيات جديدة تتعلق  -
بإحداث آليات مسـتق]، تتوفر على سلطة تقريرية للحسم في الشكاØت 

 قات العمومية؛والتظلمات المتعلقة �لصف

-  Ûتقوية دور العدا� �عتبارها الفاعل الأساسي لكل إستراتيجية تتو
 .مكافحة الفساد، سواء على المسـتوى الوطني أو المحلي

 السـيد الرئيس،
إن مكافحة الفساد وإرساء مبادئ الحكامة الجيدة يسـتدعي مقاربة 

 والوطني جماعية وتشاركية، تستنهض كافة الفعاليات على الصعيد اQولي
والجهوي والمحلي من أجل بناء تحالفات لمناهضة الفساد بجميع أشكا´ وعلى 
جميع مسـتوØته، مرورا بمجهود إعلامي وتواصلي هادف بتوسـيع دائرة 
الإعلام والتواصل التحسيسي �لوقاية من الرشوة وتفعيل اQور الوازن 

ية المشاركة بفعالية في لوسائل الإعلام في تعزيز منظومة النزاهة وتمتيعها بحر 
  .عملية المساء� والمحاسـبة وفضح حالات الفساد

إنه جزء من مجموعة من الإجراءات والتدابير ضمن مسـتلزمات المنظومة 
الوطنية للنزاهة لكي تتمكن بلادÕ من مواìة واستئصال كل أنواع الفساد 

ف المالي والسـياسي و نتخابي و قتصادي، اÁي أصبح ينخر مختل
مناó الحياة العامة، ولكي يربح المغرب نقطتان على مسـتوى النمو 

  . قتصادي
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة الآن للفريق  شتراكي من أجل إحاطة اCلس علما . شكرا لكم
الفريق  سـتقلالي، الكلمة للسـيد رئيس الفريق . بقضية طارئة

  . سـتقلالي

        ::::سـيد محمد الأنصاريسـيد محمد الأنصاريسـيد محمد الأنصاريسـيد محمد الأنصاريالمستشار ال المستشار ال المستشار ال المستشار ال 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،
  الزميلات والزملاء،

لقد ارتأى الفريق  سـتقلالي في هذه اللحظة التاريخية أن يتدخل من 
أجل كذõ الوقوف عند ما يعرف مسار حياتنا السـياسـية من تطور 

نا الصادقة والحارة لبلادÕ، مغتنمين هذه الفرصة وفي هذه القبة لتقديم تهاني 
لمدينة فاس ولشـباب مدينة فاس من خلال فريق المغرب الفاسي على ما 
حققه من إنجاز öم �لنسـبة للرØضة الوطنية، وذõ بفوزه بكأس  تحاد 
الإفريقي يوم الأحد المنصرم وتحقيق إنجاز يساير المسارات الهامة التي تعرفها 

الميادين، وذõ بقيادة صاحب  بلادÕ في مختلف اCالات وفي مختلف
  .الجلا� المù محمد السادس حفظه الله

ذõ  نتصار اÁي كان مواكبا ومتابعا من طرف جلا� المù، واÁي 
كذõ حظي �لتهنئة الخاصة بخصوص هذا  نتصار، وذõ لما عرفه الفريق 

ت بتعامل مع الحدث بروح وطنية عالية وأخلاق رØضية مثالية، وذõ تح
أنظار ومساندة الشعب المغربي برمته، واCسد بتù الحشود التي ملأت 
مركب مدينة فاس والمتابعة الكبيرة لكل أقاليم ومدن المملكة لهذا الحدث 
الرØضي المهم، الشيء اÁي يعد مؤشرا على أن شعبنا شعب منتج وشعب 

لمنتهية مبدع متى كانت الظروف ملائمة ومواتية، وهو ما يسجل للحكومة ا
ولايتها التي هيأت من خلال التجهيزات الهامة التي قامت بها ومنشآت 
رØضية وطرق وموا�، مما أهل بلادÕ لهذا  نتصار ولتصبح قب] لتظاهرة 

سـنة، واختيارها لاحتضان  23رØضية وازنة مثل كأس إفريقيا في أقل من 
  .امة دولياكأس العالم للأندية �عتبارها بطو� من البطولات اله

إن الفريق  سـتقلالي يه� مجددا فريق المغرب الفاسي، ومن خلا´ 
الطاقم اÁي سهر على تحقيق هذه النتائج، وفي مقدمتهم الإطار الوطني 
الكفء السـيد رشـيد الطاوسي اÁي قدم اQليل على أن الكفاءات الوطنية 

الضروري، كما  منتجة ومبدعة كلما توفرت لها الظروف المواتية و عتبار
يه� كل الفعاليات بمدينة فاس وساكنة مدينة فاس وكل الشعب المغربي، 
ويه� في المقدمة راعي الأمة وقائدها صاحب الجلا� المù محمد السادس 
 Õضي ببلادØي وضع أسس المسار الصحيح للمجال الرÁنصره الله، ا

  .ة للرØضةبرسالته السامية التاريخية الموìة للمناظرة الوطني
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة الآن للفريق الحركي من أجل إحاطة اCلس علما بقضية . شكرا

  .طارئة، تتخلون عنها
إذن فريق الأصا� والمعاصرة، غير ... فريق التجمع اQسـتوري

  .إذن بهذا سـنكون قد انتهينا من الإحاطات... الفريق  شتراكي. موجودين
دول أعمالنا المتعلق �لأسـئ] الشفهية المدرجة في جدول نسـتهل الآن ج

الأوقاف، التربية : أسـئ]، موìة لقطاعات 6أعمال هذه الجلسة وعددها 
  .الوطنية، الصناعة والتجارة، الصناعة التقليدية

نسـتهل هذه الجلسة �لسؤال الموجه إلى السـيد وزير الأوقاف 
. القانون الخاص �سـتغلال المقابروالشؤون الإسلامية حول إعادة النظر في 

الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق التجمع اQسـتوري الموحد لتقديم 
  .السؤال

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد احسيسنيد احسيسنيد احسيسنيد احسيسن
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
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  السادة الوزراء،
  أخواتي، إخواني المستشارون،

  السـيد الوزير،
علم جميع المغاربة بأننا نسعى جميعا إلى تطوير مجال  كما هو في علمكم وفي

عمراني يسـتجيب لانتظارات المواطنين الحضارية والجمالية والأمنية، إلا أن 
هذا السعي الحثيث يقف أمامه عائق كبير، يتمثل في وجود بعض المقابر 
القديمة في وسط وقلب مدننا، وهي مقابر مرت عليها عقود كثيرة، بعضها لم 

خدم Qفن الأموات، والأخطر من ذõ أنها �تت تشكل أوكارا للجريمة تسـت
وللاتجار في اÃدرات وهتك الأعراض والسرقة، مما يهدد  سـتقرار الأمني 

وهناك أيضا بعض المقابر التي أصبحت تسـتعمل كمزب] أو . لبعض المدن
  .لحضريمطرح للنفاØت يضر ببيئة المدينة وبجمالها وببنائها العمراني وا

ما هي التدابير التي تعتزمون : بناء على ذõ، نسائلكم، السـيد الوزير
اتخاذها بشأن المقابر القديمة، وعن الحلول التي تقترحونها للحفاظ على 
قدسـية هذه الأماكن والحفاظ على حق المواطن في مدينة جمي] آمنة بكل 

  شوارعها، بما في ذõ المناطق حيث تقع هذه المقابر؟
  .راوشك

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة لكم السـيد الوزير للإجابة على . شكرا للمستشار المحترم

  .السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد أالسـيد أالسـيد أالسـيد أحمحمحمحمد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةد التوفيق، وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
، صاحب السؤال، الشكر لكم على وضع السـيد المستشار المحترم

  . السؤال حول المشكل المتعلق �لمقابر
المقابر مسأ� öمة جدا في حياة هذا المكان اÁي ينقل إليه الأموات، 
öم جدا في حياة الناس، وسواء في اCال الحضري أو في اCال القروي، 

شكال قضية � ليس لها قانون خاص وليست ف® طرحتموه من الإأوهي مس
وزارة الأوقاف والشؤون الإسلامية، فهـي قضية الجماعات المحلية �Qرجة 

 . الأولى بحسب القانون
ونحن منذ مدة ونحن نطرح هذه المسأ� ونعرف أنها قضية تحتاج إلى 

الجماعات المحلية، السلطة : عمل جدي من طرف جميع الأطراف المعنية
قاف في شيء وحيد، اÁي يهم وزارة المكلفة �لعمران، وتأتي وزارة الأو 

الأوقاف هي قضية القدسـية، بمعنى بعد تمام نهاية اQفن في مقبرة معينة أنها 
تحرص عليها، لأن المذهب المالكي على الخصوص ينص على أن إعادة 
اسـتعمال المقبرة يخضع لشروط öمة، شروط أساسـية وشروط في بعض 

الأعلى يتلقى من ضمن ما يتلقاه من  õÁ، فاCلس العلمي. الأحيان شديدة

  .الأسـئ] المتعلقة �لفتوى قضية المقابر ويجد في الإجابة عنها
هناõ جواب عام أرسـته لجنة الفتوى، ويتعلق بتأكيد الحرمة ضمن 
المذهب المالكي، ولكن هذا اCلس ترك البت في الحالات الخاصة أن تلقى 

راف المعنية لمراعاة المصلحة دون فيها أسـئ] خاصة ويقع التعاون مع الأط
المساس �لقدسـية، وهناõ شيء öم جدا ينبغي أن تتم الفتوى فيه إذا 
أمكن، وهو إعادة اسـتعمال المقابر ل'فن مرة أخرى، وهذا ´ طرق شرعية 

  .ممكنة
لكن ما سألتم عنه من قضية منظر المقابر وإعادة اسـتعمال المقابر 

الحضري، هذا كله يدخل في اختصاصات  وحالات المقابر داخل النسـيج
الجماعات المحلية، علما بأن القانون اÁي ينص على جوانب هذه المسؤولية 
غير *م، ف(õ ينبغي مسـتقبلا وفي القريب أن تعالج هذه المسأ�، وتعالج 
�لخصوص الحاجيات العقارية للمقابر، وإذاك ندخل في إمكانية إعادة اQفن 

  .تم اQفن فيها منذ مدة معينة، سـتحددها الفتوى أو تقتر+افي الأماكن التي 
  .شكرا لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد المستشار لكم الكلمة في إطار التعقيب، . شكرا السـيد الوزير

  .تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد احسيسنيد احسيسنيد احسيسنيد احسيسن
لكن، السـيد الوزير، . نشكركم السـيد الوزير المحترم على توضيحاتكم

ن جيدا أن المواطنون أصبحوا يعيشون في حا� رعب جراء هذه تعلمو
المقابر القديمة والمهجورة، على سبيل المثال مقبرة اQيسوري الموجودة بمدينة 

سـنة، حيث أصبحت عبارة عن  60ما يقارب منذ العرائش التي تم إغلاقها 
عرائش مزب] ومعقل لجميع أنواع الجرائم، إذ سـبق للمجلس الب'ي لمدينة ال

أن طالب لعدة مرات ببناء مسجد فوق هذه المقبرة دون جدوى، كما هو 
الشأن أيضا بمقبرة أخرى بمولاي علي بوغالب �لقصر الكبير، هذه الأخيرة لم 
يبق لها أي مكان ل'فن، بل أصبح الأموات يدفنون فوق القبور القديمة، 

ذه المعطيات في حين أن هناك مقبرة جديدة لم تسـتغل بعد، وعلى ضوء ه
  .تتساءل الساكنة عن عدم اسـتعمال هذه المقبرة الجديدة

وما يهمنا اليوم، السـيد الوزير، هو إيجاد حل مسـتعجل لهذه المقابر 
  .حتى لا تبقى نقطة سوداء من الناحية الأمنية والبيئية �لنسـبة للساكنة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للسـيد الوزير. شكرا لكم

        ::::وزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةوزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةوزير الأوقاف والشؤون الإسلاميةوزير الأوقاف والشؤون الإسلامية    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيد المستشار المحترم،
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أوضح، إن كان الأمر يحتاج للمزيد من التوضيح، ليست هذه 
 - وزارة الأوقاف والشؤون الإسلامية  - مسؤوليتنا، ولكن نحن مسـتعدون 

لكي نتعاون  للتدبير وللقيام بتنفيذ ما تنص عليه فتوى اCلس العلمي الأعلى
  .مع الأطراف التي يعنيها الأمر مباشرة

ما ذكرتموه بشأن هذه المقابر، نحن نعلم أنه يجري ويصح �لنسـبة 
õÁ، هذا شيء غير لائق، لا من . لعشرات ومئات المقابر داخل المدن

الناحية البيئية ولا من الناحية العمرانية ولا من الناحية الأمنية ولا من 
ية، نحن مسـتعدون للتعامل، لكن ينبغي للمخاطب الأساسي الناحية الخلق 
نحن لحد الآن الوزارة هي التي تقترح الÆم في هذا الموضوع، . أن يخاطبنا

لحد الآن، لكن ليست هي المطلوبة بأن تكون هي التي تطرح الموضوع، بل 
ينبغي أن يطرح على الصعيد الوطني من طرف السلطة المسؤو� على 

على صعيد كل  -إذا كانت هناك تفاصيل  -لية، وأن يطرح الجماعات المح 
جماعة محلية، وإذاك ستتحمل الوزارة مسؤوليتها �لتعاون مع اCلس العلمي 

  . الأعلى للقول ف® ينبغي أن يكون وتقترحه
وطبعا لن تسمح �نتهاك القدسـية، ولكن هذه القدسـية ينبغي أن تحدد 

احنا حتى لو أرسلنا .. إشاعتها لكذا كذا حتى في الجانب اÁي ذكرتموه من
هذا .. خطا� نثير فيه  نتباه للسلطات المعنية بأن المقابر يجري فيها ويجري
  . لا يكفي، لابد من ضوابط وقوانين، ولابد من ميزانية لإصلاح المقابر

  . شكرا

        السـيد رئيس الجلسة السـيد رئيس الجلسة السـيد رئيس الجلسة السـيد رئيس الجلسة 
إطار نقطة  السـيد المستشار، هل لكم الكلمة في. شكرا للسـيد الوزير

  . نظام؟ تفضلوا

        : : : : المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  السـيد الرئيس، 

الرأي العام يتساءل عن دسـتورية هذه الجلسات، نطلب منكم 
  . التوضيح كما جاء في مداولات مكتب مجلس المستشارين

  . وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد المستشار

ادة الوزراء، السـيدات والسادة المستشارين إذا سمحتم، السـيدات والس
المحترمين، للتوقف عند هذا الموضوع، سـبق لمكتب مجلس المستشارين أن 
اجتمع البارحة وتداول في هذه النقطة التي أ3رت عدد كبير من التساؤلات 
حول دسـتورية أو عدم دسـتورية هذه الجلسة أو جلسات مجلس 

  . المستشارين
كتب، إلى أن جلسات مجلس المستشارين تتم خلصنا، على مسـتوى الم 

في إطار دورة الخريف التي افتتحت في الجمعة الثانية من شهر أكتوبر طبقا 
ولقد سـبق لمكتب مجلس المستشارين أن .  من اQسـتور 65لأحكام المادة 

أصدر بلاغا في الموضوع، وإن طالبتم بذõ فسوف نوزع هذا البلاغ على 
  .د بعث إلى جميع وسائل الإعلام الوطنيةجميع المستشارين، ولق

فإذا سمحتم سأطلب من السادة المساعدين أن يطبعوا هذا البلاغ، 
إذن غادي ... تم توزيعه، إذن نكتفي بهذا ونسـتمر. ويوزعوه عليكم حالا

  .وش به، غادي نأمر دا� �ش يوزعوه حالالنوزعوه للناس اللي ما توص
بتكم فإن البلاغ سـيوزع، ولكن تلبية لرغ ... إذا أردتم القراءة

  . اسـتنتاجات المكتب سأقرؤها عليكم إن سمحتم في دقيقة
المكتب اسـتنتج على أن اQسـتور، كما هو الأمر �لنسـبة للنظام 
اQاخلي للمجلس، لا يقيد ولا يمنع ممارسة مجلس المستشارين Qوره الرقابي 

اء öام الحكومة من خلال الأسـئ] الشفهية في الفترة الفاص] بين انته
  .وترشـيح رئيس جديد للحكومة بتشكيل الأغلبية المقب]

3لثا، إن اسـتمرارية مجلس المستشارين في أداء öامه اQسـتورية ليست 
مرتبطة بنتائج  نتخا�ت التشريعية الأخيرة وتنصيب حكومة جديدة، على 

ل عكس مجلس النواب، إذ يسـتمد اسـتمراريته وشرعية أعمالهم من خلا
  .من اQسـتور 167مقتضيات المادة 

 ùلا يتم عبر تسمية جلا� الم ،Øرابعا، إن تشكيل الحكومة، دسـتور
من اQسـتور بل على أساس  47لرئيس الحكومة طبقا لأحكام المادة 

  .من اQسـتور 88تنصيبها وفقا للمقتضيات الواردة في المادة 
من  87صل خامسا، إن مضمون تصريف الأعمال الواردة في الف

اQسـتور يتوقف عم9 على صدور القانون التنظيمي المتعلق �لحكومة، مما 
يتعذر معه  حتجاج بكون الحكومة الحالية يقتصر عملها على تصريف 

  .الأعمال في غياب تحديد قانوني لمضمون تصريف الأعمال ومجالاته
رضة إن الحكومة الحالية، تبقى مسؤو� عن أعمالها وهي �لتبعية مع

لمساء� ومحاسـبة مجلس المستشارين، مادام الإعلان القانوني على الحكومة 
  . الجديدة لم يتم بعد

بهذا سـنكون قد ساهمنا في توضيح الأمر، وهذا موقف مكتب مجلس 
السـيد الوزير، لا يمكن فتح الحوار في هذا ... المستشارين من الأمر

  . الموضوع، أستسمح
السـيد الوزير، الله  ،لا .في هذا اCال سـنمر لإتمام برÕمج اCلس

... يخليك، الله يخليك، أرجوك، هذا برلمان، احنا الحكومة ما مطالباش
السـيد الوزير، أرجوك، أرجوك السـيد الوزير، أترجاك السـيد الوزير، ما 
عندكش الكلمة الله يخليك، السـيد الوزير ما عندكش الكلمة، السـيد 

السـيد الوزير، أرجوك، ماشي محل المناقشة  ...الوزير أترجاك، هذا موقف
هنا، ماشي محل المناقشة، احنا ما فتحناش نقاش في هاذ الموضوع، الله 
يخليك، هذا رأي المكتب، احنا لا نحتاج إلى تصحيح، الحكومة ما 

  . محتاجاش تصحح لنا
الله يخليك، هاذي مؤسسة دسـتورية، مؤسسة دسـتورية لها سـيادة 

يح، هذا ماشي موضوع المناقشة، الله يخليك، أرجوك، ولا تحتاج إلى تصح 



 2011        أكتوبرأكتوبرأكتوبرأكتوبردورة دورة دورة دورة     ––––مجلس المستشارين مجلس المستشارين مجلس المستشارين مجلس المستشارين مداولات مداولات مداولات مداولات 

5 

 )2011 جنبرد 6( 1433محرم  10

أرجو ... أرجوك، عندÕ برÕمج مصادق عليه من طرف المكتب، لا يمكن
من السـيد الوزير أن يتفهم الأمر، احنا عندÕ برÕمج دØل اCلس مصادق 

الله يخليك السـيد الوزير،  ..عليه ونطبقه الآن، لما نريد فتح المناقشة الفقهية
  . مني أن أنشر بلاغا فقد نشرت البلاغ طلب

الله يخليك، السـيد الوزير، السـيد الوزير، هذا ;م، الله يخليك، ما 
اعطيتكش الكلمة، ما عندكش الكلمة السـيد الوزير، ما اعطيتكش الكلمة 

السـيد الوزير، راه ما طلبناش ... السـيد الوزير، أرجوك أنت صاحب
سـيد الوزير، احنا عندÕ برÕمج دØل لابد من التوضيح ال ... المناقشة

  . الجلسة سنسـتمر فيه
أعطي الكلمة في إطار السؤال الثاني الموجه إلى السـيد وزير التربية 

ننتقل إلى السؤال الموالي الموجه ... الوطنية، موضوعه نتائج صندوق الخدمة
إلى السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر والبحث 

الكلمة لأحد . العلمي حول إجراءات دعم اCلس الوطني للتربية الوطنية
الفريق  شتراكي، . السادة المستشارين من الفريق  شتراكي لتقديم السؤال

  .السي بوشعيب الهيلالي تفضل

        ::::المستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلاليالمستشار السـيد بوشعيب الهيلالي
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدة الوزيرة،
  ون،السادة الوزراء المحترم

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
إذا كانت وزارة التربية الوطنية قد رفعت شعار الأسرة والمدرسة معا 
من أجل مدرسة النجاح، وإذا كانت مذكرة الوزارة تحث على إشراك 
الأسرة ممث] في جمعيات آ�ء وأولياء التلاميذ، فإن تمثيلية الأسرة عن طريق 

ا مصالح الوزارة داخل اCالس الإدارية للتربية انتخا�ت أشرفت عليه
والتكوين، انبثق عنها مجلس وطني ممثل في مكتب وطني يمثل جميع ìات 
البلاد وقام بعدة تظاهرات، منها مدينة مراكش وبني ملال والعيون 

إلخ، في غياب دعم مادي من وزارتكم، حيث يعتبر أفقر ìاز ... وتطوان
رة، وõÁ بقيت الأسرة إلى جانب المدرسة مجرد وطني تشرف عليه الوزا

  . شعار
Áا، نسأل السـيدة الوزيرة المحترمة عن الإجراءات الهادفة إلى دعم هذا 
اCلس الوطني كممثل حقيقي للأسرة حتى يتحول الشعار المرفوع من أقوال 

  إلى أفعال، وما هي سـبل تفعيل التوصيات للأسرة في هذا اCال؟ 
  .وشكرا لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة الوزيرة للإجابة على . شكرا للسـيد المستشار المحترم

  .السؤال، تفضلي السـيدة الوزيرة

        

السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي السـيدة لطيفة العبيدة، كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي 
        ::::والبحث العلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسي

  .رئيسشكرا السـيد ال
  السـيدات المستشارات، 

  السادة المستشارون المحترمون، 
�لفعل، السـيد المستشار المحترم، كل المرجعيات التي نشـتغل عليها في 
قطاع التربية والتكوين تسـتحضر أهمية تقوية العلاقة بين الأسرة والمدرسة 

طني من أجل  رتقاء بجودة الفعل التربوي، سواء تعلق الأمر �لميثاق الو 
للتربية والتكوين أو �لقوانين والمراسـيم التي تحدث الهيئات  ستشارية من 
قبيل اCلس الأعلى للتعليم اللي كيعرف التمثيلية دØل الأöات والآ�ء أو 
كذõ مجالس الأكاديميات التي يشارك فيها ممثلو جمعيات الأöات والآ�ء أو 

ذõ تعرف تمثيلية جمعيات الأöات مجالس تدبير المؤسسات التعليمية التي ك
وكذõ في البرÕمج  سـتعجالي، خصصنا مجالا خاصا بتقوية هذه . والآ�ء

  . العلاقة في إطار الشراكة والتعاون من أجل  رتقاء �لمدرسة المغربية
من ìة 3نية، كل اQراسات الوطنية واQولية تؤكد وتبين بوضوح 

 .صيل اQراسيأهمية دور الأسرة في دعم التح 
انطلاقا من كل هذه المرجعيات، فقد عملنا في الوزارة على تطوير هذه 
العلاقة وتقويتها وذõ من خلال، أولا، وضع ميثاق للعلاقة بين الأسرة 

صادقنا  -بطبيعة الحال-والمدرسة من أجل تنظيمها وتأطيرها، وهذا الميثاق 
�ء وما بين قطاع التربية عليه ما بين الممثلين دØل جمعيات الأöات والآ

وبعد ذõ تم التشاور حو´  2010- 2009الوطنية في اQخول المدرسي 
والتوقيع عليه من طرف كل أو جل جمعيات الأöات والآ�ء ورؤساء 

  .المؤسسات التعليمية عبر التراب الوطني
هذا من ìة، من ìة 3نية عملنا على تأسيس يوم وطني لجمعيات 

Õ بأن بما أن الأربعاء الثاني كيكون هو عيد المدرسة، الأربعاء الآ�ء واعتبر
الثاني من شهر شـتنبر، قلنا بأن الأربعاء الأخير من شهر شـتنبر يكون هو 
اليوم الوطني لجمعيات الأöات والآ�ء وتكون هذه مناسـبة �ش المؤسسات 

جمعيات التعليمية اللي معندهاش جمعيات دØل الآ�ء تؤسسها واللي عندها 
وهي في حاجة إلى تجديد مكاتبها تجدد المكاتب دØلها وأنه يكون واحد 
الحوار ما بين الأسرة التعليمية وما بين ممثلي الأسر من أجل العمل على 

  . النهوض بأداء المؤسسات التعليمية
كذõ هاذ السـنة هاذي، ونحن نحتفل للمرة الثالثة �ليوم الوطني 

بطبيعة -ء، عقدÕ واحد اللقاء وطني شارك فيه لجمعيات الأöات والآ�
  ... الممثلون دØل الأöات والآ�ء -الحال

شكرا السـيد المستشار وسوف أضيف بعض التوضيحات في التعقيب 
  .إن شاء الله
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
. الكلمة للفريق  شتراكي، إذن ما فيه تعقيب. شكرا للسـيدة الوزيرة

  .بغيتي تكملي الجواب دõØ، تفضليالسـيدة الوزيرة إلى  

السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي والبحث السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي والبحث السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي والبحث السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي والبحث 
        ::::العلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسيالعلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسيالعلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسيالعلمي وتكوين الأطر، المكلفة �لتعليم المدرسي

حنا تنخ'و للمرة الثالثة اليوم ابغيت نشير فقط بأنه في هاذ السـنة و 
الممثلين دØل هذه الجمعيات  الوطني لجمعيات الآ�ء، عملنا واحد اللقاء مع

من أجل أن ننتقل إلى مرح] جديدة من أجل تقوية هذه العلاقة وقلنا بأنه 
احنا بحاجة الآن إلى إحداث فضاءات جديدة على صعيد الجماعات، 
الجماعات التربوية على صعيد الأقاليم وعلى صعيد الجهات �ش تكون عندها 

ل التداول حول قضاØ المدرسة من مكاتب إقليمية وìوية وجماعية من أج
ìة، وقلنا كذõ أن �ش يكون العمل دØلنا كيعطي نتائج أننا نحددو 
المحاور الأساسـية للاشـتغال خلال هذا الموسم اQراسي، وكانت المحاور 
الأساسـية اللي اتفقنا عليها هي تأمين الزمن المدرسي لأن �لرغم من الجهود 

ء عندهم مسؤوليات ف® يتعلق بهاذ السهر على تأمين اللي قمنا بها مازال الآ�
  .الزمن المدرسي

والجانب الثاني هو مشروع المؤسسة، التعاون من أجل أن نرسخ ثقافة 
مشروع المؤسسة على صعيد المؤسسة التعليمية، هاذ الشي اتفقنا عليه 
والآن كاين لجن تشـتغل على هاذ الجانب هذا من أجل بلورته على أرض 

  .ع إن شاء هللالواق
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السؤال الثاني الموجه للسـيد وزير التربية . شكرا للسـيدة الوزيرة

الكلمة . الوطنية، موضوعه نتائج صندوق الخدمة الأساسـية للمواصلات
لأحد السادة المستشارين من الفريق الفيدرالي لتقديم السؤال، فليتفضل 

  .مشكورا

        ::::د لشكرد لشكرد لشكرد لشكرالمستشار السـيد محمالمستشار السـيد محمالمستشار السـيد محمالمستشار السـيد محم
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسـيد الوزير،
  السـيدات والسادة المستشارين،

تم إحداث الحساب الخصوصي المسمى  2005بموجب قانون المالية 
صندوق الخدمة الأساسـية للمواصلات، وذõ من أجل ضبط حسا�ت 
 العمليات المتعلقة بمساهمة مسـتغلي الشـبكات العامة للمواصلات المتوفرين

على تراخيص إحداث واسـتغلال هاذ الشـبكات في öام وتحملات الخدمة 
الأساسـية، ويتولى الوزير الأول öام الآمر �لصرف، ولقد بلغت الموارد 

مليون  872ما قيمته  2009المنجزة في إطار هذا الصندوق برسم سـنة 
مليون درهم سـنة  935و 2008مليون درهم لسـنة  937درهم مقابل 

ص نفقات هذا الحساب لتحملات وöام الخدمة الأساسـية وتخصي 2007
والمتعلق بتعميم اسـتعمال ) Génie(للمواصلات، خاصة البرÕمج المسمى 

التقنيات الجديدة للإعلام والتواصل للمؤسسات التعليمية من أجل تحسين 
 .جودة التعليم

وكانت الأهداف  2006وكما هو معلوم فإن هذا البرÕمج انطلق سـنة 
مؤسسة تعليمية  8604المحددة هي اعÂد تقنية الإعلام والتواصل ب 

ملايين  6لفائدة ) السـيد الرئيس، راه احنا كنلقيو السؤال الله يخليك(
وفي . 2009و 2006أسـتاذ خلال الفترة الممتدة بين  230.000تلميذ و

تم الشروع في مراجعة هذا البرÕمج في أفق إعداد إستراتيجية  2009يناير 
جديدة، تهدف إلى تشجيع وتسهيل ثقافة بيداغوجية معتمدة على 
التكنولوجيات الجديدة، ولهذه الغاية تمت إضافة محور رابع لهذا البرÕمج، 
يتعلق بتنمية اسـتعمال التكنولوجيات الجديدة من أجل تحسين جودة التلقين 

  .تنمية الكفاءة المهنية للأساتذةو 
وفي هذا الإطار، نسائلكم السـيدة الوزيرة، كفريق فيدرالي للوحدة 
واQيمقراطية عن الإنجازات التي تم تحقيقها في إطار هذا الحساب الخصوصي 

  .والتكلفة الإجمالية لما تم إنجازه لحد الآن
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيدة الوزيرة، õ الكلمة للإجابة على . لمستشارشكرا للسـيد ا

  .السؤال، تفضلي

السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

�لفعل، السـيد . شكرا السـيد الرئيس والسـيد المستشار المحترم
برÕمج إدماج التكنولوجيات الحديثة في التعليم اللي المستشار المحترم، كان 

من أولوØت  شـتغال من أجل يعني عصرنة ) Génie(هو الإسم دØلو 
 .اCتمع المغربي وربطه بمجتمع المعرفة بشكل عام

على  2005/2006وبطبيعة بحال اللي أشرتم في اQخول المدرسي 
في  -ية للمواصلاتصندوق الخدمة الأساس ـ-ضوء إحداث هاذ الصندوق 

من ) Génie(اQخول المدرسي أعطى صاحب الجلا� انطلاقة لبرÕمج 
مدينة اQار البيضاء، وبدأت الوزارة تشـتغل في هذا اCال، وخصص لهذا 

  . المشروع غلاف مالي قدره مليار درهم في إطار هذا الصندوق
  أشـنو هي المنجزات إلى حد الساعة؟

  :إلى حد الساعة تم

  مؤسسة بقاعات متعددة الوسائط وربطها �لأنترنيت؛ 3000تجهيز   -

 مدرسة ابتدائية بحقائب متعددة الوسائط؛ 7400تجهيز  -

مركز تكوين بقاعات متعددة الوسائط  49مؤسسة و 913تجهيز  -
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 .مربوطة �لأنترنيت
  تم إحداث اÃتبر الوطني للمضامين الرقمية؛  -
امين الرقمية في شـتى رخصة لاسـتعمال المض 142.000تم اقتناء  -

 التخصصات اQراسـية؛
 أسـتاذ وأسـتاذة ومدير ومديرة ومفتشين كذõ؛ 144.000تم تكوين  -
�لإضافة إلى إحداث المركز المغربي الكوري، اللي هو مركز مرجعي  -

 .في تكوين المكونين في مجال تكنولوجيا المعلومات و تصال التربوي
مليون درهم  500د تم صرف تقريبا في ما يتعلق بصرف الميزانية، فق

مليون درهم من ميزانية الوزارة، وما تبقى من  230من هذا الحساب و
، فهذا الصندوق سوف يخصص )Génie(الغلاف المالي اÃصص لبرÕمج 

 .مؤسسة تعليمية، وهذه العملية الآن هي في طور الإنجاز 4105لتجهيز 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة للفريق الفيدرالي من أجل التعقيب. لوزيرةشكرا للسـيدة ا

        ::::المستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعةالمستشار السـيد محمد دعيدعة
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
هو  هأولا نشكرك على الإجابة دõØ على هذا السؤال اللي الهدف من

  .أن نقف اليوم معكم على مدى جودة التعليم ومسـتقبل المدرسة العمومية
 730لغ التي تم صرفها من هذا الحساب البالغة يتضح من خلال المبا

مليون درهم، يتضح أنه �لرغم من هذه الإمكانيات، جودة التعليم للأسف 
جزء اليوم من الأسر، خاصة ذات اQخل المتوسط، تتجه إلى . في تراجع

التعليم الخصوصي مع ما يكلفه ذõ من مصاريف إضافية وعبء إضافي 
المغاربة لأن الجودة في التعليم العمومي أصبحت  على المواطنين والمواطنات

  . متدهورة
ولهذا، لابد من إ3رة  نتباه إلى إعادة  عتبار للمدرسة العمومية، إلى 
إعادة  عتبار لجودة التعليم، لأنه فعلا مسـتقبل المغرب يرتبط بمدى 

لم هو التكوين وبمدى جودة التعليم وبمدى تكوين الكفاءات، لأنه اليوم العا
  .عالم المعرفة، واÁي لا يمù وسائل المعرفة لا مكانة ´

وÁا، نرجو على أي من الحكومة المقب] أن تولي للتعليم أهمية خاصة 
 Õآذا Õحتى يمكن أن نلج فعلا عالم المعرفة، ونرجو منكم أيضا أن تعطو

 ).l’assurance(أØم بحال ذاك الشي نتاع  7صاغية، ولو بقي في وقتكم 
  .أستسمح

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
الكلمة للسـيدة الوزيرة من أجل الرد على . شكرا للسـيد المستشار

  .التعقيب، تفضلي السـيدة الوزيرة

السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
        ::::والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسيوالبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي

 .السـيد المستشار شكرا
اسـتمعت إليكم بإمعان، وبطبيعة الحال بحال اللي كتعرفوا احنا كTرسو 
المسؤولية دØلنا إلى آخر دقيقة بكل ما يتطلبه ذõ من حماس كما كان 

  .الأمر في اليوم الأول
بطبيعة الحال الأمور اللي كتشيرو لها، السـيد المستشار، في تعليقكم 

اني منه الأسر هي الإشكالية اللي احنا كنشـتغلو هي جودة التربية وما تع
عليها في إطار البرÕمج  سـتعجالي، الجودة هي متعددة الأبعاد، هي ماشي 

اللي غيحلها، راه الجودة مرتبطة بجودة الفضاءات، ) Génie(غير برÕمج 
بجودة النموذج البيداغوU، بجودة الموارد البيداغوجية، بجودة الأساتذة 

وانخراطهم في القيام بعملهم، بجودة الحكامة، وكل هذه الأوراش  وتعبئتهم
أوراش تم  شـتغال عليها بعمق، وهي الآن الحمد W مفتوحة وفيها تقدم 
كبير، ولا شك أن الفريق الحكومي المقبل سوف يواصل هذا العمل الجبار 

لى اÁي بدأت نتائجه تظهر في الميدان، واللي كلما تقدمنا خطوات أكبر إ
الأمام يبدو بأنها تتمحور حول عنصرين أساسين، العنصر الأساسي هو 
الأسـتاذ بتكوينه وانخراطه وتحفيزه، والعنصر الثاني هو حكامة المنظومة 
التعليمية اللي هو كذõ تبذل فيه مجهود كبير، ولكن مازال خصو واحد 

ع حول اCموعة دØل الإجراءات اللي تتخذ، �لإضافة إلى تعبئة اCتم
المدرسة، واحنا كنا كنتكلمو على جمعيات الآ�ء، جمعيات الآ�ء فيها ما هو 
معبأ وفيها من هو غير معبأ، الجماعات المحلية فيها من هو معبأ وفيها من هو 
غير معبأ، إذن هاذي من أجل مواص] المسيرة لابد من استنهاض كل الهمم 

 .اف التي نبتغيها جميعاومواص] العمل بدون كلل من أجل تحقيق الأهد
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيدة الوزيرة

ننتقل إلى السؤال الموجه للسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات 
الحديثة حول حماية المنتوجات المغربية، وستتولى الإجابة �لنيابة عنه 

الآن لأحد السادة  الكلمة. السـيدة كاتبة اQو� المكلفة �لتعليم المدرسي
  .المستشارين من فريق الأصا� والمعاصرة لتقديم السؤال

        ::::المستشار السـيد أالمستشار السـيد أالمستشار السـيد أالمستشار السـيد أحمحمحمحمد العاطفيد العاطفيد العاطفيد العاطفي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  إخواني، أخواتي المستشارين،
في ظل  نفتاح  قتصادي اÁي شهده المغرب وكذا تحرير الأسواق 

ات الأجنبية بمختلف أصنافها ومصادرها، فقد أصبحت الوطنية أمام المنتوج
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المنتوجات المغربية تعاني من منافسة شرسة، سواء داخليا أو حتى على 
مسـتوى التصدير، وذõ نظرا لضعف تأطير المنتجين وق] المعارض التي 

وكل هذه الأمور أدت إلى إغلاق . تعرف بهذه المنتوجات داخليا وخارجيا
  . وتشريد الكثير من الأسر المغربية العديد من المعامل

فبناء عليه، فإننا نسائلكم السـيدة الوزيرة، عن حصي] الحكومة المنتهية 
  .ولايتها ف® يخص حماية المنتوجات المغربية ومؤازرة المنتجين

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لإجابة السـيدة الوزيرة õ الكلمة في إطار ا. شكرا للسـيد المستشار

  .عن السؤال

السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر السـيدة كاتبة اQو� Qى وزير التربية الوطنية والتعليم العالي وتكوين الأطر 
نيابة عن السـيد وزير التجارة نيابة عن السـيد وزير التجارة نيابة عن السـيد وزير التجارة نيابة عن السـيد وزير التجارة ((((والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي والبحث العلمي، المكلفة �لتعليم المدرسي 

        ::::))))والصناعة والتكنولوجيات الحديثةوالصناعة والتكنولوجيات الحديثةوالصناعة والتكنولوجيات الحديثةوالصناعة والتكنولوجيات الحديثة
  شكرا السـيد الرئيس، وشكرا للسـيد المستشار المحترم،

ب عن زميلي، السـيد وزير الصناعة والتجارة يشرفني أن أنو 
والتكنولوجيات الحديثة، في تقديم الجواب عن السؤال اÁي تفضل به 

  .السـيد المستشار المحترم
إن تأهيل نسـيج مقاولاتنا وعصرنته هو الكفيل �لنهوض بمسـتوى 
تنافسيتها وجعلها تساهم بشكل فعال وإيجابي في حماية المنتوجات المغربية 

  . النمو  قتصاديوفي 
وفي هذا الإطار، اعتمدت الحكومة مقاربة جديدة وخطة عمل عقلانية 
وطموحة، تسـتهدف دعم وتقوية تنافسـية المقاولات الصغرى والمتوسطة، 

  ".مساندة"وبرÕمج " امتياز"برÕمج : وذõ من خلال برÕمجين
ت مقاو� ذا 50، فهو يهدف إلى مواكبة "امتياز"ف® يخص برÕمج 

" امتياز"دورات من برÕمج  3قدرات نمو قوية سـنوØ، تم لحد الآن إنجاز 
مشروعا للاسـتفادة من منحة امتياز �ست]ر  63والتي سمحت �ختيار 

وسـتمكن هذه المشاريع من خلق رقم معاملات . مليار درهم 1,3إجمالي يبلغ 
 5,7 مليار درهم وقيمة مضافة إضافية تصل إلى 17,5إضافي، يصل إلى 

أما المبلغ الإجمالي للمنح . منصب شغل 4537مليار درهم، فضلا عن خلق 
  .مليون درهم 223فهو يبلغ  63التي ستسـتفيد منها هذه المقاولات 

مقاو�  500 ، اÁي يسـتهدف مواكبة"مساندة"ف® يخص برÕمج 
صغرى ومتوسطة سـنوØ، فإن حصيلته منذ الشروع في تطبيقه وإلى حدود 

  :بترشـيح حصيلته هي 2011ر أكتوبر منتصف شه
 712ترشـيح، حيث تم قبول ما يناهز 1228أولا، أنه كانت هناك 

هذا من ìة ومن ìة أخرى، فإن المغرب . منها 338ملفا، تم توقيع عقود 
يعتمد نظاما للمراقبة، يقوم أساسا على احترام المواصفات المغربية الإجبارية 

المنتوجات الخاضعة لهذه المواصفات على التطبيق، وتجري عمليات مراقبة 

  :مسـتويين
أولا، عند  سـتيراد، حيث يتم عرضها على اÃتبرات الخاصة وقد تمت 

ملف اسـتيراد، تم الوقوف على عدم مطابقة  56.571دراسة ما مجموعه 
  صنفا منها؛ 243

3نيا، على مسـتوى السوق اQاخلي، حيث تجرى عمليات المراقبة في 
نقطة  7655اÃصصة للبيع، وهكذا فقد تمت مراقبة أزيد من  كل الأماكن

حا�  138، حيث أسفرت النتائج الأولية عن متابعة 2010بيع خلال سـنة 
  . أمام القضاء لعدم احترام المواصفات المغربية الإجبارية

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 الكلمة في إطار التعقيب لفريق الأصا�. شكرا للسـيدة الوزيرة

  .والمعاصرة، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  إخواني، أخواتي المستشارين،
السؤال جاء حول الحصي]، والأرقام وما جاءت به السـيدة الوزيرة 

ناء على واقع شيء والواقع شيء آخر، لأننا حيT نطرح السؤال، نطرحه ب 
حيT نتحدث عن حماية المنتوج المغربي، نتحدث على أربعة دØل . معاش
حماية  قتصاد الوطني، ضمان التنافسـية، وخلق نوع من السلم : الأمور

إلى كانت السـيدة الوزيرة كتعطينا هاذ الأرقام، هاذ الملفات .  جÂعي
ة دØل الشركات وخاصة الآن اللي معروضة على القضاء دØل واحد اCموع

في النسـيج اللي وصلت درجة الإفلاس وأحياء صناعية بأكملها، سدات، 
وهي موجودة احداÕ هنا في الر�ط، لأننا عندما نتحدث عن الحصي] 
وتنقولو احنا أمام إشكالية، ميمكنش نجاوبو على هاذ السؤال بمجموعة دØل 

نعطيو مثال مثلا �لإنتاج الأرقام، عندÕ المنتوج المغربي أصلا ضعيف، 
الصيني اللي هو في بعض الحالات أكثر رداءة من المنتوج المغربي، وهو 
أيضا كيخلق واحد اCموعة من مناصب الشغل وكيسد مجموعة دØل 

  .المناصب الشغل وحدة أخرى
الإشكالية أكبر من واحد اCموعة دØل الأرقام وكلها إلى لاحظنا هذا 

ونحن نتحدث عن حقيقة، حقيقة دØل واحد  مجرد خطاب وتسويف،
اCموعة دØل العائلات تشردت واسـتفادت منها واحد اCموعة أخرى لأن 
الحكومة ما اعطتناش حصي] حقيقية، احنا كنقولو الواقع أشـنو فيه، 
الملفات في القضاء، واحد اCموعة دØل الشركات سدت هنا، المنتوج 

فس أقوى وهو الصين الشعبية اللي المغربي أصلا ضعيف، ودخل منا
غطات المغرب، ما ابقاش المنتوج المغربي كيبان ولكن غير إلى غادي نبقاو 
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نكذبو على راسـنا، احنا مكاينينش في السوق، كاين في السوق إنتاج 
صيني، أشـنو دارت الحكومة في هاذ اCال �ش أولا الأهم من هاد الشي 

  .مان السلم  جÂعيهو حماية المنتوج المغربي وض هكل
السـيدة الوزيرة، السلم  جÂعي هو الأصل، وعندÕ مجموعة من 

  . الملفات ومجموعة دØل الأرقام اللي معروضة على القضاء
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .السـيدة الوزيرة، ليس õ رد على التعقيب. شكرا السـيد المستشار

، موجه إلى السـيد كاتب اQو� Qى وزير ننتقل إلى السؤال الموالي
السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف �لصناعة التقليدية حول إدماج قطاع 

الكلمة لأحد السادة المستشارين من . الصناعة التقليدية في نظام المواصفات
  .الفريق  سـتقلالي لتقديم السؤال

        ::::المستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابيالمستشار السـيد عبد العزيز عزابي
  .ن الرحيمبسم الله الرحم

  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  الأخوات المستشارات، 
  إخواني المستشارين،

السـيد الوزير، إن اختيار قطاع الصناعة التقليدية من طرف الحكومة 
ضمن اÃطط التنموي  سـتعجالي كأولوية من الأولوØت الوطنية Õتج عن 

شغل والمساهمة مؤهلات في مجال اسـتقطاب  ست]ر وتوفير فرص ال 
كما أن انخراط المغرب في المنظمة العالمية للتجارة وإلزامه . الفعا� في التنمية

�لعديد من اتفاقيات التبادل الحر يفرض عليه أخذ جميع التدابير اللازمة 
لمواìة المنافسة اQولية وذاõ بهدف إنجاح السـياسة المرسومة لتنمية قطاع 

  .الصناعة التقليدية
Õلاسـتمرارية حرف الصناعة التقليدية وتطويرها، يسـتوجب الأمر  وضما

عرض منتوج يسـتجيب لمتطلبات وحاجيات السوق مع احترام معايير 
  .الجودة، الشيء اÁي يفرض وبإلحاح إدماج القطاع في نظام المواصفات

هل هناك برÕمج سـنوي لوضع وتطوير  :Áا، نسائلكم السـيد الوزير
  على كافة الحرف التقليدية؟المواصفات وتعميمها 

هل هناك تأطير في صفوف الصناع التقليديين لتمكينهم من  سـتفادة 
  من حق اسـتعمال علامة المطابقة للمواصفات؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير لكم الكلمة للإجابة على . شكرا السـيد المستشار

  .السؤال، تفضل

Q و�Qالسـيد أنيس بيرو، كاتب اQ و�Qالسـيد أنيس بيرو، كاتب اQ و�Qالسـيد أنيس بيرو، كاتب اQ و�Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، ى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، ى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، ى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، السـيد أنيس بيرو، كاتب ا
    ::::المكلف �لصناعة التقليديةالمكلف �لصناعة التقليديةالمكلف �لصناعة التقليديةالمكلف �لصناعة التقليدية

  .شكرا السـيد المستشار المحترم. شكرا السـيد الرئيس
كما يعلم الجميع تتوفر بلادÕ على رؤية واضحة بخصوص تنمية قطاع 

واللي فيها أهداف " 2015رؤية "الصناعة التقليدية وهو ما اصطلح عليه 
عاملات، بخصوص التكوين، بخصوص فرص الشغل مرقمة بخصوص رقم الم

  .كما جاء في سؤالكم
وأهم المحاور، إن لم أقل المحور الرئيسي، هو ما يتعلق �لجودة، لأنه 
كذõ في بلادÕ فهمنا أنه ربح رهان التنافسـية يمر �لضرورة عبر الجودة، 
 وأعتقد أن السؤال اÁي طرح من قبل، واÁي يتعلق �لتنافسـية مع عدد

من اQول، كذõ هاذ القطاع الصناعة التقليدية ليس كذõ بمعزل عن هذه 
لهذا، أخذÕ على عاتقنا تطوير الجودة، الرفع من öنية . التنافسـية الشرسة

  .الصناع التقليديين، وهذا ما جعلنا نضع برÕمجا خاصا �لنسـبة للمواصفات
ناعة التقليدية مواصفة خاصة �لمنتوجات دØل الص  138الآن نتوفر على 

لأنه قبل ذõ وضعنا واحد التشخيص وحددÕ معايير الجودة اللي مرتبطة 
بكل منتوج، وضعنا المواصفات المرجعية والمواثيق دØل الجودة بكل فروع 
القطاع وسهرÕ على تطبيق هذه المواصفات، هذا هو اللي خلاÕ أننا خرجنا 

فيها واحد القفزة قوية  مواصفة وهاذ الثلاث سـنوات الأخيرة كانت 138
جدا بخصوص المواصفات اللي عرفتها النسـيج، اللي عرفها الج'، المعادن، 
الحلي، اCوهرات، الشموع، الأفرنة والفخار وكلكم تتذكرون ذõ الجدال 
القوي اللي كان حول الطاجين المغربي والجواب دØلنا كان هو بفضل 

نه كذõ تطبيق المواصفة اللي المواصفة، بفضل العلامة دØل مضمون، لأ
في بلادÕ اخذيناها نفس المواصفة يعني الأكثر صرامة عالميا، هي اللي 
خلات أن الطاجين المغربي يعود إلى غزو الأسواق العالمية كأستراليا 

  .كأمريكا وكأور�
إذن �لنسـبة لنا هذه القناعة لأنه ما يمكنش وهذه مسأ� اسـتمرارية 

لنسـبة للقطاع يمر �لضرورة عبر المواصفات وهذا هو وأقول مسأ� حياة �
 Øمج مسطر سـنوÕمج طموح، برÕبر Õمج اللي عندÕاللي خلى أن البر
 Õالتحسيس، در Õوالصناع التقليديون منخرطون فيه، وأكثر من هذا در
التأطير ودرÕ كذõ المراقبة من طرف موظفين محلفين اللي عندهم هاذ 

  لمراقبة واش المنتوجات تسـتجيب للمواصفات أو لا؟ المسؤولية دØل ا
  .شكرا السـيد الرئيس وشكرا السـيد المستشار

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 . الكلمة في إطار التعقيب للفريق  سـتقلالي. شكرا السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبارالمستشار السـيد عبد السلام اللبار
  .شكرا السـيد الرئيس

التي بذلتها الحكومة في إطار  في الحقيقة احنا ما كنكروش اCهودات
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العناية �لصانع التقليدي، على اعتبار أن الصانع التقليدي هو سفير المغرب 
... Qى سائر ب'ان المعمور، لأن عرف المغرب بجلبابه وقفطانه وطاجينه

وأÕ مع السـيد الوزير اÁي طرح وكان مجتهدا، جزاه الله خيرا، في . إلخ
  . دة للتدقيق ولتحفيز الصانع التقليديعلامة دØل الجو  130وضع 

غير أننا في الفريق  سـتقلالي نود بهذا السؤال أن نقول يجب العناية 
الفائقة �لصناعة التقليدية و�لصانع التقليدي، دعنا من المواصفات، أرى 
نشوفو الوضعية  جÂعية دØل الصناع التقليديين الآن، راه في وضعية 

لعكس هناك بعض الحرف التي أصبحت تندثر، واند3ر قلقة ومزرية، بل �
أÕ أقول بأن العناية . هذه الحرف راه اند3ر لتاريخنا وCموعة دØل الإنسـية

  .�لصانع التقليدي هي العناية �لهوية المغربية
فرجاؤÕ، في الفريق  سـتقلالي، أن نولي عناية كبيرة جدا �لصناع 

جÂعي المزري واليد العام] التي كان الهدف التقليديين، نظرا لوضعهم  
منها اسـتنباط أو امتصاص غضب البطا�، فالآن أصبحت هذه الصناعة 

  .تؤول إلى الزوال
أين هو الجلباب المغربي؟ أين هو الصانع التقليدي �ليد؟ هاذيك 
الغرزة وذيك العقدة ما بقاتش الآن لأننا احنا ما كنفكروشاي في إنعاش 

  .عة والعناية �لعنصر البشري أساساهذه الصنا
أÕ ما كناقشاي، السـيد الوزير، ما تنكروش، وحتى شي واحد ما 

ساو العنصر البشري، السـيد ن تينكر اCهودات المبذو�، ولكن راه احنا كن 
الوزير، واحناØ بسؤالنا تنأكدو على العناية �لصانع التقليدي إلى بغينا نزيدو 

ه الجودة Õتجة على الصانع التقليدي، هاذ الصانع، نطورو هاذ الصناعة، را
المادة البشرية هي التي تعطينا الجودة، تعطينا المردودية، تعطينا المنافسة في 

  .السوق العالمية
  .شكرا للسـيد الرئيس وأستسمحكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد الوزير لكم الكلمة في إطار الرد على . شكرا لكم السـيد المستشار

  .عقيبالت 

السـيد الوزير المنتدب Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد الوزير المنتدب Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد الوزير المنتدب Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد الوزير المنتدب Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف 
        ::::�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية

  .شكرا السـيد الرئيس
هذا شق 3ني سؤال آخر، وأشكركم على طرحه، وربما قد تتاح الفرصة 

  .إن شاء الله في مناسـبة أخرى اللي تكلمتو على العنصر البشري
بق لي قلت عندÕ واحد الهدف دØل في هذه القاعةو في اللجان وس ـ

، وعندÕ هدف 2015مليار دØل اQرهم في أفق  124رقم المعاملات دØل 
 60.000منصب شغل، وعندÕ هدف دØل تكوين  115.000دØل خلق 

في التدرج المهني وفي التكون النظامي، وقلت كذõ أنه ربما نتعداو 
مليار دØل اQرهم،  200و مليار دØل اQرهم، نحقق 124ونتجاوزو هاذ 

هذا لا قيمة ´ إذا لم يسـتفد الصانع التقليدي، إذا لم نهتم �لصانع التقليدي في 
  .عم9، في فضائه، في حياته، إذا لم نطمئن الصانع التقليدي

لهذا، السـيد المستشار المحترم، في صلب  نشغال، في صلب العمل، 
الصانع التقليدي دائما حاضرا، في صلب  جتهاد اللي تكلمتو عليه كان 

، هو 2015وهذا هو اللي خلاÕ أن نضيف محورا لم يكن موجودا في رؤية 
السلامة المهنية، ما قيمة هذا العمل، ما قيمة هذا الإبداع إذا كان الصانع 

  التقليدي يتضرر، إذا كان الصانع التقليدي غير مطمئن في مسـتقب9؟
ستشار المحترم، وربما السؤال الثاني هاذ الشي اللي خلاÕ، السـيد الم 

سوف يتطرق إلى ذõ أن نطمئنه بخصوص تمويل مشاريعه، أن نطمئنه 
  . ونعمل من أج9 في فضاء عم9

كتعرفوا، السـيد المستشار، بأنه من بين الأسـباب الكبيرة دØل 
الأمراض دØل الصناع التقليديين هو التلوث، لأنهم عديد، وخاصة مجال 

وا يسـتعملون أفران تقليدية ويسـتعملون مواد تكون مواد سامة، الفخار كان
نا الصانع التقليدي تقريبا ن والبرÕمج الأساسي اÁي اشـتغلنا عليه واللي عاو 

من التمويلات �ش يمر من الأفران التقليدية إلى الأفران  %60أكثر من 
في مجال  الغازية، إضافة إلى كل ما تم القيام به بخصوص الصناع التقليديين

õوهرات، إلى غير ذCا .  
السـيد المستشار المحترم، الجلابة دØلنا مازالت عايشة والقفطان دØلنا 
مازال أحسن سفير في دول العالم، راه لم تنقرض، كاين بعض المهن التي 

öنة كانت  40كانت öددة، وهذا هو اللي خلاÕ درÕ برÕمج خاص، 
غادي يمشي، المكح] كانت غادي تمشي، öددة �لانقراض، السفنج كان 

الخشب المرصع كان غادي يمشي، الخريب كان غادي يمشي أو ما يسمى 
�لبروكار، ولكن درÕ برÕمج خاص وعملنا وجبنا المنتوج، وأكثر من هذا 
الشي �ش هاذ الشي يعيش هناك التكوين على هذه المهن، الوقت اللي 

صانع واحد في هاذيك الحرفة، الآن كان واحد الوقت أربعة صناع أو لا 
 Õصانع شاب اللي أقبلوا على هذه الحرف 100، 80، 60عند .  

. الصناعة التقليدية بخير، السـيد المستشار، ولكم أن تفتخروا وتعتزوا بها
والآن أقول لكم واحد القضية، المغاربة ابكاو لما شافوا ذõ المعرض اللي 

بكاو المغاربة، ابلندن، ) Harrods(ها درÕه مثلا في أرقى المتاجر وآخر 
قالوا الشهادات دØلهم، أفتخر بأنني مغربي، الصناعة التقليدية جزء من 
الهوية دØلنا فعلا، وهاذ الشي علاش المسؤولية علينا كاملين �ش نحافظوا 
عليها، �ش نطوروها، �ش نفتخرو بها، و�ش الصانع التقليدي نديروه فوق 

  . راسـنا دائما
  . كرا السـيد المستشارش

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

سؤال أخير موجه لكم أيضا، السـيد الوزير، يتعلق بمآل اتفاقية تمويل 
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عمر مكدر، عبد الحميد : الصناع التقليديين، للمستشارين المحترمين السادة
ادة الكلمة لأحد الس. السعداوي، عمر أدخيل، سعيد ارزيقي، عياد الطيبي

  . المستشارين، الأسـتاذ عبد الحميد السعداوي

        : : : : المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  . شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  إخواني المستشارين،

  السـيد الوزير، 
لقد التزمت الحكومة من خلال اتفاقية مع الصناع التقليديين، واللي 

مال نظرا لما فيها من مزاØ كانوا الصناع التقليديين يعقدون عليها عدة آ
للصناع التقليديين، وعلى رأس بنود هذه  تفاقية إشكالية تمويل صناع 

  . التقليديين من طرف الأبناك
إلا أنه، السـيد الوزير، نود معرفة مآل هذه  تفاقية اللي عقدوا عليها 

الصناع الصناع التقليديين الآمال دØلهم، ولماذا لم تفعل على أرض الواقع وأن 
التقليديين لازالوا يعانون من ضعف التمويل وفي حاجة إلى التحفيزات من 

  أجل تطوير ودعم الصناعة دØلهم؟ 
كذõ، السـيد الوزير، نود معرفة مآل هذه  تفاقية، وما هي 

  الإكراهات التي عاقت تطبيقها وتنزيلها إلى أرض الواقع؟
  . شكرا السـيد الرئيس

            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . الكلمة لكم السـيد الوزير. كرا السـيد المستشارش

السـيد كاتب اQو� Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اQو� Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اQو� Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف السـيد كاتب اQو� Qى وزير السـياحة والصناعة التقليدية، المكلف 
    ::::�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية�لصناعة التقليدية

  .شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار المحترم
ربما السؤال تطرح هاذي اشحال، هاذ الشي علاش ربما �قي يعني ما 

اللي يمكن لي نقول بأنه إحدى . صوص هذا الملفاعرفتيش المسـتجدات بخ
المشاكل الكبيرة اللي كان كيعاني منها الصانع التقليدي، واللي كان في الحقيقة 

يدور في حلقة مفرغة، هو التمويل، �ش يلجأ للتمويل خصو يرهن، خصو ك 
الضماÕت، ما عندوش الضماÕت إذن ما عندوش التمويل، إذن ما يمكنش 

يستثمر،  ينمي، وما يمكنش ´ يطور، ما يمكنش ´ ا يمكنش ´يكبر، م ´

سـنوات، بدأ أولا مع وزارة  3هاذ الشي علاش هاذ العمل هذا بدأ منذ 
المالية، وهاذ الشي اللي خلاÕ نوصلو لواحد الحل لخلق صندوق الضمان، 
صندوق الضمان �لنسـبة للصناعة التقليدية اللي وضعت فيه وزارة المالية 

مليون درهم، و�لنسـبة للأبناك لما تضمن واحد هي كتعطي سـبعة،  400
مليون درهم،  400مليار و 2مليون درهم يمكن لها ترفع لـ  400بمعنى أنه 

  .هاذي كلها تدخل في إطار التمويلات الممكنة �لنسـبة للصناع التقليديين
د النقطة الثانية مع الأبناك، و تفاقية اللي تكلمتو عليها كانت بع

مسلسل دØل  تصالات والنقاشات والمفاوضات، وهنا اسمحوا لي، 
على هذه  -حقيقة  -السـيد الرئيس، السـيد المستشار، أن أشد بحرارة 

مؤسسات بنكية اللي �قتناع وبقناعة وبرغبة كذõ تجاوبوا  3المؤسسات، 
 بواحد السرعة كبيرة جدا، ويمكن لي نقول لكم أنه المنتوج اللي وصلنا ´

بخصوص هاذ التمويلات وهاذ الإمكانيات دØل التمويل من طرف هاذ 
المؤسسات البنكية الكبيرة جدا، غير كيتسخروا فقط، بمعنى أنه رفعوا عدد 
من الرسوم، عدد من التسهيلات اللي تعطات، عدد من الإمكانيات اللي 

  .توفرت للصناع التقليديين
دØل التحسيس، وهنا �لنسـبة للتفعيل، كذõ هناك واحد الجانب 

كلكم تتذكرون ذõ الأسـبوع دØل الصناعة التقليدية اللي نظمناه في شـتنبر، 
معرض على صعيد كل ìات المملكة،  24واللي تنظمت في نفس الوقت 

وفي كل معرض معرض إلا وكان واحد الجناح خاص �لنسـبة لهاذ 
، وأشـنو هي المؤسسات البنكية �ش تفسر، �ش توريهم أشـنو هو المنتوج

ويمكن لي نقول لكم بأنه العدد دØل الصناع ولجوا لهاذ . الإمكاÕت
الإمكانيات، ربما ربما، السـيد المستشار، وهنا يمكن لي نعطيكم الحق أنه 
مازال خصنا نزيدو نحسسو، مازال خصنا نزيدو نفسرو هاذ الإمكانيات 

وجودة، وما يمكن المتاحة بخصوص التمويل، ولكن المنتوج موجود والأبناك م
سـنة وكاين واحد  40إلا أننا ربما نزيدو نفسرو للصانع التقليدي، لأن لمدة 

الحاجز �لنسـبة للتمويل، هاذ الحاجز ترفع، ربما كاين اللي ما في علموش، 
  .كاين اللي مازال عندو تخوفات، وهذا هو العمل اللي خصنا نزيدو فيه

  . وشكرا السـيد المستشار المحترم

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةالسـيد السـيد السـيد السـيد 
  . هل لكم تعقيب السـيد المستشار؟ تفضل. شكرا للسـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد السعداوييد السعداوييد السعداوييد السعداوي
  .شكرا السـيد الرئيس

�لمناسـبة كنشكرو السـيد الوزير على كل اCهودات التي بذلت في هذا 
، إلا أننا نود. القطاع لتحفيز الصناع التقليديين ولتحسيسهم والتواصل معهم

السـيد الوزير، متابعة هاذ التحسيس وهاذ التحفيز لأن نسـبة مئوية ضعيفة 
من الصناع التقليديين اللي أدركت هاذ اCهود، وحرام هاذ اCهود يمشي 

  .�طل ولا يسـتفيدوا منه رغم جميع هاذ اCهودات اللي بذلتم
اذ اللي كنطلبو، السـيد الوزير، هو  سـتمرار ومتابعة هاذ التحفيز وه

  .التحسيس
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
؟ إذن �سمكم جميعا أشكر السـيدات ...السـيد الوزير، هل لكم. شكرا

  . والسادة أعضاء الحكومة على مساهمتهم، وأشكر الجميع
        ....ورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسة


